

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Los tranvías eléctricos

Los hombres que dirigen y son alma de la fábrica de la electricidad de Palma tienen el patriótico empeño de dotar de tranvías eléctricos a nuestra ciudad, enlazándola por este medio rápido y cómodo de comunicación con los principales caseríos que la rodean. Tuvieron ese empeño y como hoy por hoy es puro altruismo sin mera posibilidad de negocio fructífero, redactaron unas bases que expusieron al público, bases que no satisficieron por completo. Aquellos hombres, inmediatamente, poseídos de hermosa tenacidad ofrecieron otras, donde estaban subsanados los defectos de las primeras y en las que ponían, como si dijéramos, todo la carne en el asador, echando sobre sus hombros la pesada carga del establecimiento de los tranvías, pidiendo al público su cooperación en obligaciones, las cuales no era como antes: dinero que corre un albur: la suerte de los tranvías, sino dinero que se presta, mediante un interés, módico o crecido según sean ó no favorecidos en los sorteos.

Se pide á Palma que adelante el millón ó dos millones para poder establecer el servicio de tranvías. Dado el módico de las obligaciones hay que confiar en que será cubierta la emisión, si en todos resplandece un sano egoísmo, un egoísmo no tocado de socarronería.

En los quehaceres de la vida ciudadana, una y mil veces notaremos las ventajas que nos reportaría á todos y á cada uno la circulación frecuente de tranvías, permitiéndonos trasladarnos, económica y rápidamente de un punto á otro de la ciudad ó á alguno de los caseríos, á todas las horas del día, desapareciendo los calvarios ó los gastos que ahora representa tener que ir á menudo á puntos donde no llegan los beneficiosos efectos del tranvía actual. Tocando tales inconvenientes, por puro egoísmo hemos de desear que los tranvías eléctricos sean pronto un hecho, por las ventajas que nos pueden dar.

Poco se nutrirían las listas de inscripción de obligaciones si en cambio, en vez de reinar ese egoísmo fructífero, reinase el otro, el de aquel que reconoce los beneficios, pero pone candado á la bolsa y practica ese aspecto de la filosofía estoica: me estoy quieto, no hago ni rogativas para la lluvia, ni apporto energías para producir la beneficiosa agua; miro como laboran los otros en lo divino y en lo humano, y cuando llueva lloverá para todos, y tranquilamente gozaré de los mismos beneficios de aquellos otros que habrán gastado energías trabajando para producirlos. Obrando así sentará plaza de avisado, mas si todos hubiesen pensado como él, en la vida del hombre avisado estaría la humanidad; no hubiera salido aún de la edad primera.

Usas y otras consideraciones nos la sugiere la actitud actual de la compañía de electricidad. Ha sabido colocarse en el terreno de la justa realidad, desandando los primeros pasos que dió en falso, pues el camino primeramente emprendido era solo por el aspecto, por las apariencias era escaso de garantías para el público y ayuno de esa gallardía que ahora han puesto y que es merecedora de un éxito lisonjero.

No sabemos la suerte que correrá la suscripción abierta aunque en definitiva, con el tiempo confiamos en que será halagüeña. Ayudaría mucho á acelerar la suscripción el poner pronto manos á la obra, para que el público se convenciese, palpándolas, de las comodidades de los tranvías eléctricos. Que las obligaciones tomadas permiten solamente cuatro kilómetros de red, pues que circulan los tranvías en cuatro kilómetros. Las líneas en explotación han de ser el mejor reclamo para que acuda el dinero que ha de permitir la construcción de toda la red proyectada.

Para el establecimiento de los tranvías debe servir de ejemplo lo que sucede con las temporadas teatrales: temporada que se anuncia á condición de si responde el abono, temporada que no se realiza, en cambio el público acude cuando ve los equipajes de los artistas en el pórtico del teatro y los ensayos animados en la sala del coliseo.

DE UN PRÓLOGO

Manuel de Montoliu

Nuestro querido compañero don Miguel S. Oliver ha puesto un prólogo al libro *Estudios de Literatura Catalana* de Manuel de Montoliu.

He aquí un fragmento que pone de relieve de mano maestra la personalidad literaria del señor de Montoliu.

En el momento culminante de aquella fiebre ó alta palpitación conocí á Montoliu, una noche, hace quince años en la modesta butillería del orfeón *Catalunya Nova*, después que los coristas conducidos por la energética batuta de Morera, habían cantado sus himnos á la patria de ensueño, tenidos también de redención libensana y social como un distintivo respecto de la vieja ortodoxia catalana, simplemente tradicional y elegiaca. Montoliu acababa de salir entonces de la adolescencia y era un estudiante lleno de alegre vivacidad. Paréceme recordar que llevaba el obligado sombrero de los personajes de Mürger y los cabellos en corona á la *merovingia*; y me atrevo á asegurar que fumaba la pipa simbólica de todo artista bohemio ó hermano de Davids arrojando el humo á la faz de los filisteos, pasmados de incomprensión. Su figura, de buena talla, tenía entonces la fina esbeltez de la juventud primera; y los ojos, nadando en transparencia luminosa rebosaban de esa simpatía cordial que, por fortuna, no ha perdido con el correr del tiempo. Era afectuoso y entusiasta, sin velleidades excesivas; abundante y vivo de palabra, pero sin coherente versatilidad, y todo anunciaba en su persona el temperamento equilibrado, harmónico y lleno de salud que conserva todavía...

Dichoso quien, como Montoliu, por no haber perdido nunca el contacto con la poesía y la actividad de las letras ha podido salir del naufragio de las ilusiones de otro género sin quedar para siempre estéril ó desorientado. Reconocíndose todo en tero en los estudios literarios y á su personalidad de crítico, de escritor, en el sentido permanente de la palabra, ha ido añadiéndole otra menos usual y prodigada en nuestro país: la del especialista preparado según el rigor y las austeras exigencias de los métodos de hoy día. Así, Montoliu ha venido á representar la transición entre dos momentos de la vida intelectual en Cataluña: entre los aficionados ó autodidactos, conducidos por el instinto, y los profesionales formados pacientemente en una escuela; entre el viejo dilettantismo y la moderna preparación.

De la fase primera conserva lo bastante para que se mantenga su personalidad en una posición fundamentalmente estética. Esto es: para que pueda evitar los escollos de la sequedad científica (en algún momento podría decirse pseudo científica) aprovechando en cambio todos los nuevos criterios, procedimientos é instrumentales de investigación. Respetando y admirando los esfuerzos de esta investigación contemporánea, conociendo las diferencias profundas que la separan de la primitiva erudición, creo que la llave de los conocimientos literarios é históricos la tiene, en último término, el artista. ¿Cómo podrá hablar se de las bellas obras del espíritu ni escudriñar sus más recónditos secretos, si prescindimos de la emoción y la forma? Escribir sobre la belleza constituye una obra bella también; y es posible que entre una gran equivocación el no tratar dichas materias más que en forma de esquema y clasificación botánica, el no distinguir entre la aportación de materiales y la síntesis vital definitiva.

Emplea á resultar de ello una especie de círculo vicioso, á saber: que gran parte de esta nueva ciencia literaria no trasciende á la vida ni á la actividad de la producción, quedando relegada en sí misma como un orden cerrado del cual no se alimentan más que los mismos especialistas y profesionales, condenados á ser su propio y exclusivo público. La literatura francesa de la Edad media, por ejemplo, ha sido objeto de estudios y publicaciones monumentales que, en definitiva, la revisaron y agotaron toda entera, desde las grandes epopeyas hasta el último de los *Jablaux*. Conócense hoy al dedillo todos los elementos de que se nutrieron trovadores y trovadores, y se sabe la remota ascendencia de cada una de las fábulas de Lafontaine á través de los antiguos reperiros, hasta el *Panchatantra* y los más lejanos orígenes asiáticos. El *roman de la Rose*, el de *Renart*, han sido analizados al microscopio fibra por fibra, como la gesta de Roland y lo demás del ciclo carolingio, ó del oriental y del bretón.

Y, no obstante, este trabajo portentoso y sin mícula parece haber quedado muerto y en cierta manera inexistente para la literatura viva y para el gran público. No ha determinado la más ligera desviación de las letras actuales en sentido de sus raíces primitivas y de la fuente de juventud de lo popular y, en tal aspecto, puede decirse que la literatura francesa, desde el Renacimiento acá, es la menos popular y aun la menos nacional de todas. Incluso cuando la fiebre romántica hace volver los ojos á lo medieval y caballeresco, el romanticismo francés se alimenta de temas extraños, del exotismo, de orientalismo, de inspiraciones y asuntos españoles, permaneciendo divorciados y como ignorándose mutuamente la dirección de los altos estudios y la producción contemporánea, la Escuela de Cartas y el libro moderno, ni

se comprende el afectado desdén que sienten por la "literatura", los especialistas de la investigación, ya que las manifestaciones y obras de que vienen á tratar al cabo de unos siglos fueron un tiempo literatura viva y estuvieron manos de todos.

En cambio, ese florecer de la poesía castellana actual, en formas diversas de cruditismo y arcaísmo nacionalista, no hace creer que el paso de Menéndez Pelayo y sus prólogos de la *Antología*, ó sea la *Historia de la poesía castellana en la Edad media*, con su nueva exposición y lectura de Berceo, del Arcipreste, de Santillana, de Juan del Encina, tuvieron eficacia y han fructificado en la fantasía de toda una generación? Y, si esto es así, como creo que no admite duda, ¿qué puede deberse más que á no haberse deshumanizado el genio humanístico de Menéndez, manteniéndose constantemente en una actitud estética, artística, sin perjuicio de aprovechar todos los resultados de la ciencia pura é inflexible?

La anatomía, en estas materias, no se ha de entender como un fin, sino como un medio para el conocimiento biológico ó vital. Y debemos proclamar que el sentido de esa integración biológica queda perpetuamente vinculado en el escritor. Es, por lo tanto, á mi entender un error y un peligro, estrangular al escritor en aras de un criticismo implacable y frío, cuando lo que debiera hacerse es depurarle, armarlo de instrumentos de precisión, hacerlo más sólido, pero conservando á la crítica aquel matiz de belleza en virtud del cual acaba por formar entre las bellas artes proplamente dichas, aunque sea en forma mixta de utilidad y emoción, como la oratoria y la arquitectura. ¿No se ha podido decir, en vista del carácter repulsivo de buena parte de la novela y la dramaturgia terroristas de última hora, que la amenidad, por todos los pueblos y todas las épocas demandada á la literatura, ha acabado por refugiarse actualmente en la crítica ó en la historia, mucho más bellas y, valdamos de la expresión usual, mucho más *dieréticas* que aquellos géneros á los cuales parece privativamente asignada la función de endulzar y distraer los insomnios de la humanidad?

Todo esto viene á recordarnos la personalidad de Manuel de Montoliu y el momento de confluencia entre las dos corrientes que simboliza, como indiqué al principio. Si ha llegado á tiempo de alcanzar los trabajos de seminario y las fuertes disciplinas filológicas del moderno romanismo en la Universidad extranjera, no fué sin haber pasado antes por el período indómito de la vocación entregada á sí misma y por el dilettantismo poético que hace producir un volumen de versos á cada crítico de raza. Este volumen de versos, ca si siempre desdénado, de los escritores predominantemente críticos.—Valera, Menéndez, en España; Sainte-Beuve, Gautier, Lemaitre, France, entre los vecinos—llega un día que es exhumado y ofrece á menudo anticipaciones sorprendentes y hasta la misma impecable perfección que ahora descubrimos en las rimas del gran Teófilo...

Se encontrará en los *Estudios* de Montoliu como un abrum de las principales figuras catalanas de los últimos quince años ó, mejor, una galería ó jardín poético en donde cada una de aquellas tiene su busto ó su medallón, ejecutados siempre con simpatía y cordialidad. Este volumen será un documento indispensable y precioso para el futuro historiador literario, ya que ofrece el conjunto hasta ahora más completo de nombres, juicios, valoraciones y montañas de dicho período. Las cosas de finitavas abundan aquí. Si el procedimiento es, á veces, el de la "constatación", propio del periodismo, otras veces, las más, revela una lenta y paciente exposición. La fonomía de nuestra época queda claramente determinada, con su yuxtaposición de escuelas y generaciones literarias, desde el viejo formalismo ortodoxo al impresionismo místico, al parnasianismo sintético y á los esfuerzos clásicos y humanistas de última hora.

Montoliu posee un temperamento equilibrado y de hermosa ponderación, dentro del entusiasmo estético. En sus primeros estudios, sobre todo, tiende al tono dilettante del panegirista: es el admirador ó el discípulo que pondera y agradece la luz recibida ó la fructificación que acaba de gozar, antes que el crítico descontento que rogata méritos con displacencia de género. Esto hace que todo el mundo pueda leer con gusto este libro, lleno de afirmaciones, de aciertos y de competencia literaria, en el cual palpita la promesa de algo próximo y de gran empuje para nuestra cultura.

Miguel S. OLIVER

COLABORACION

J. J. Rousseau

Para el amigo Miguel Sarmiento
Aun no se ha agotado ni se agotarán los comentarios sobre el filósofo ginebrino. Su influencia se extiende hasta nosotros después de haber llenado con su espíritu y su palabra el período más convulsivo más tenso y más fecundo que ha visto la Historia. No he creído nunca á Rousseau autor principal de la Revolución Francesa. Ese movimiento brutal de opinión no tuvo un origen libre. Las causas son variadas y complejas. El autor de la *Nueva Eloísa* y del *Emilio* arrancando lágrimas á los mismos marqués que después fueron á la guillotina, se hizo el verbo de la Revolución una vez ésta en movimiento. Si su acción no fué decisiva sobre el pueblo, las principales figuras ó actores de la Revolución se inspiraron en el *Emilio* y en el *Contrato social*. En nombre de la filosofía rousseauiana Robespierre y Saint

Just mandaban á sus enemigos á la guillotina. «Robespierre, picardo como Calvino, naturaleza seca, vanidoso y atrabiliario, inteligencia estrecha, egoísta y sectario, había hecho de Rousseau su modelo y su maestro», dice Dide, consulta el *Contrato Social* como una biblia, adora la *Nueva Eloísa* que es un manual de dialéctica capcisa y tiene á Rousseau como un oráculo cuya palabra infalible invocará en el momento de las grandes resoluciones y del peligro. Saint Just nervioso, epigramático en su oratoria, se inspira en el *Contrato Social* para razonar frío, agudo y penetrante y Madame Roland ese Juan Jacobo con faldas, dice que quien ha leído la *Nueva Eloísa* sin sentirse más bueno tiene el alma de fango; yendo la infeliz enamorada de Buzot á la guillotina llevada por los intérpretes sanguinarios de Rousseau. ¡Estupenda ironía!

Esa filosofía que informó á los revolucionarios terroristas es lo más caótico y contradictorio que darse pueda. Rousseau no quiere la igualdad política, el gobierno directo del pueblo. Dice en el *Contrato Social*: «En el mismo instante que un pueblo se dá representantes deja de ser libre». Es un igualitario que cree en la aristocracia que el gobierno se apoye en ella. Predica el respeto á las leyes y la sumisión á los poderes establecidos y sin embargo sus libros ensangrientan la revolución. Asienta como verdades incontrovertibles la existencia de Dios y la inmortalidad del alma; defiende estas verdades con palabras ardientes y sin embargo bajo su influjo triunfa el espíritu laico, aunque hugonotizando la política prepara la restauración religiosa bajo Napoleón. Levantó su voz para corregir ó protestar de un estado de cosas cruel é injusto. Conocedor por triste experiencia de las desdichas y miserias del pueblo suena su voz como un clarín de guerra al decir en su discurso sobre *El origen de la desigualdad entre los hombres*, que matar ó destruir á un despoja es un acto tan jurídico como con los que disponía él la víspera de la vida y hacienda de sus súbditos. Vivió dentro de la *esfera íntima de las cosas, su vida es un pedazo del inmortal corazón de la naturaleza*. «Tras de tanto rebajamiento y casi podríamos decir demencia, en el fondo del corazón de aquel hombre brillaba la chispa inmortal del verdadero y sagrado fuego». «... surgió del pecho de Rousseau la expresión de aquel sentimiento inextinguible, de aquella ciencia inconsciente, de esta nuestra vida es un hecho verdadero...» Eso dice bellamente Carlyle contando á Rousseau entre sus héroes.

Pongamos á Rousseau entre los enfermos de la idea, entre los sedientos de infinito; su estirpe como la de Amiel arranca de Marco Aurelio ó de San Agustín; corriendo por diversos caminos todos van en pos de esa luz que se aleja conforme el viajero se acerca; detrás de la ecuación divina comprensiva de todo, que llene el vacío inexplicable del corazón y satisfaga el deseo, cuya necesidad se siente, pero no se deja aprisionar en una fórmula.

Rousseau conmoviendo la sociedad con sus lirismos incendiarios, nos ha dejado el formidable legado del sentimiento trágico de la vida de que nos habla Unamuno.

La influencia de Rousseau en la literatura ha sido inmensa, un libro se escribiría mostrando el rastro del ginebrino en Francia, en Alemania, en Inglaterra y en España.

Sus discípulos se llaman Jorge Sand, Chateaubriand, Bernardino de Saint-Pierre, Musset, Hugo, Pastoret, Froyel.

La ola revolucionaria de la que fué verbo J. Jacobo ha roto á nuestros pies y fecunda la tierra que pisamos. De aquella convulsión no queda una verdad parcial que es el sedimento fecundo de las verdades totales perseguidas. Esa verdad es la igualdad civil.

A nosotros, observadores severos de un ciclo histórico que puede darse por finido, nos sorprende como un filósofo y político sin sistemas, contradictorio, que aunque con mágica elocuencia defiende sus ideas, y afirma tesis improbables é indemostradas, incendia los corazones y los cerebros; y es que el fuego cordial del ginebrino, herido por las injusticias de la suerte dá á sus libros el calido verbo de un profeta. No es la lógica la que informa nuestros actos, no se rigen las naciones por principios absolutos; para conducir á un pueblo no hay que apelar á la razón, esa carretera real no tiene flores en sus bordes: el verdadero sendero del sentimiento, de lo intuitivo, del corazón, está lleno de flores y de hierbas aromáticas, puede conducirnos á un abismo pero que más dá si por él se va cantando ébrio de luz, de pasión y de ideal.

LA SEÑORA DOÑA
MARGARITA SUREDA Y SANCHO
VIUDA DE OLEO
Falleció en Artá día 15 del actual
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
— Q. E. S. G. H. —

Sus afligidos hijos, hija política, nieta, hermano, hermanas políticas, tíos y tías, sobrinos, primos y demás familia suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará en la capilla de la Purísima Concepción de esta Santa Catedral Basílica mañana miércoles de 8 á 12.
El duelo se da por despedido. No se invita particularmente.

El Exmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

No es la verdad la que triunfa, es mi verdad, es la del ginebrino, es tu verdad lector, si tú sabes aprisionar en tu corazón mis angustias, mis dolores y los de mis hermanos.

Llamemos á Rousseau vagabundo, loco, hasta ladrón, digámosle tráfuga del protestantismo, renegado, loco (en sus últimos tiempos estaba atacado de delirio de persecución), padre desnaturalizado, egoísta, vanidoso, soberbio, sin sentido moral, todo lo que se quiera, pero fué un gran hombre. Diluidos sus pensamientos y palabras están en la mente y el léxico de todos y aún conmueven nuestro corazón. Fué el lírico más grande del siglo XVIII, fué el padre del romanticismo, pudo vivir en la opulencia, pero él sabía que de una pluma venal no puede salir nada definitivo, grande y fuerte.

Las bibliotecas clásicas le han hecho suyo. Es inmortal.
Dr. ARIS.

COLABORACION

De los libros y de la vida

El héroe de ahora

En todas las grandes catástrofes, hay siempre un hecho ejemplar. A raíz del horrible naufragio del *Titanic*, se habló de la sangre fría, del valor temerario de los ingleses. Y Filips, el heroico telegrafista fué llevado y traído, y se habló de él como si fuera un héroe de romancero. Ahora vá despejándose la incógnita y parece ser que tras de esas grandes heroicidades, hay algo injusto, algo que se aparta de esa heroicidad y se convierte en una... genialidad del carácter inglés.

Pero, en aquella catástrofe los héroes fueron todos, fué un valor, una serenidad colectiva admirable. Esperaron impacibles la muerte y aun les sobró valor para oír con toda religiosidad el himno nacional inglés. Este valor, esta serenidad colectiva, es quizá una de las cualidades más genuinas de las razas anglo-sajonas. Nosotros poseemos un valor meridional, un valor individual que nos lleva á realizar grandes hazañas, y á ser grandes héroes individuales. No hacemos nunca una heroicidad colectiva, como los naufragos del *Titanic*; pero, en cambio, asombráremos con nuestro dos de Mayo. Un movimiento á primera vista colectivo, en el que cada uno obró como mejor le plugo.

Esta tragedia de los pequeños que ahora nos horroriza. Esta catástrofe de los humildes, con que acaba de asolar tantos hogares humildes el mar de Cantabria, ha tenido también su héroe. También de entre el bravo rugir del oleaje, de entre los gritos de desesperación, de entre el llorar de los pobres fracasados, ha salido este gesto heroico, gallardamente romántico, del sacrificio en aras de la amistad.

El telegrafo lo ha relatado con su laconismo sangrante. Y perdidos en las diásporas columnas del periódico, ha sido hallado por el cronista. Su lectura nos ha hecho meditar, es quizá un caso único, de valor, de estoicismo, de amistad, de esa amistad que hermana las almas y pone en los afectos la fuerza que á veces no pone la sangre y que sólo comprendemos cuando un caso como este, pone un comentario práctico, real.

La historia es bien sencilla. Dos amigos, dos buenos camaradas, á fuerza de ahorros, á fuerza de constancia, lograron comprar una lancha con la que se dedicaron á la pesca por su cuenta. Y el tiempo y el trabajo anudado, hermanáronles, y transcurrió su vida de trabajo, dulcemente, placidamente, entre el cuidar de su barquilla y la paz de su hogar, esos hogares pescadores, del norte, recuerdo del antiguo vivir patriarcal.

El miércoles como de costumbre, salieron los dos amigos á sus tareas; el mar serenamente bello y azul, era

gallardamente surcado por la *Virgen de Lourdes*—que tal era el nombre de la barquilla. Con ellos salieron también otras muchas barcas de pesca, sin pensar que aquella calma pudiera tornarse en pocas horas horrible tormenta, que les privaría de volver á tierra.

Y comenzó la tempestad, se encrespó la mar, y las barcas, cual débiles plumas fueron juguete de las olas y sobrevinieron estos horribles naufragios, que han hecho vestir de luto á todas aquellas humildes y pobres gentes.

La *Virgen de Lourdes*, también capó el temporal, pero como sus camaradas fué vencida y sus tripulantes se vieron lanzados á los abismos. Imaginados ahora estos momentos de angustia, horrorosamente trágicos, en que los dos amigos luchaban con el líquido elemento.

Uno de ellos, llamado Ricardo Elquezabal, fué el primero en percer, á su cadáver se aferró su amigo Celestino Irandona, dispuesto á correr la suerte de su amigo.

La lancha *Divina Pastora* que había salido en auxilio de los naufragos, invitó á Celestino á subir y salvarse, pero el contestó «no quiero dejarle, moriré con él, adiós».

Este es el héroe de la catástrofe de ahora, estas palabras solemnes, pronunciadas frente al cadáver de su buen camarada son un poema á la amistad y en el alma y en la memoria de todos debe quedar grabado el nombre de Celestino Irandona.

Este sentimentalismo, es bien nuestro, es bien meridional, es de una belleza tan grandiosa, tan sublime, que solo estará á su altura la ofrenda de una oración dicha de alma, de corazón, que suba hacia lo azul como el aroma de un incensario.

Eusebio HEREDERO CLAR.

Lecturas y Comentarios

El hijo de Astor.—En Rusia aprietta el calor

La viuda del millonario coronel Juan Jacobo Astor, célebre hombre de negocios yanqui que perdió la vida en la catástrofe del *Titanic*, el 15 de abril último, ha dado á luz, con toda felicidad, un robusto niño, á quien se impondrá, en el bautismo, los mismos nombres de su padre.

Miss Talmage Force casó con Astor en 15 de septiembre del año pasado.

Astor se había divorciado de su primera esposa, y los ecclerjyenos de Nueva York se negaron á unirle con miss Talmage.

En vista de ello, Astor hizo que su prometida subiera á bordo de su yate.

Luego logró que un pastor protestante hiciera lo propio.

Y ya el buque en alta mar, el sacerdote, de grado ó por fuerza—cosa nunca bien averiguada,—bendijo la unión.

Los recién casados fueron á Europa, y luego, en abril, embarcaron á bordo del *Titanic* para regresar á América.

Cuando el gran buque comenzó á hundirse, Astor condujo á su esposa á una de las escalerillas y la dijo:

—Baja á la canoa, Magdalena, y no te ocupes de mí.

Y, con perfecta tranquilidad, se quedó en el barco.

A los pocos momentos moría ahogado.

En Nueva York, el nacimiento del pequeño Astor ha sido un suceso sensacional.

Los periódicos anunciaron, en ediciones especiales, el comienzo del parto. Y una inmensa muchedumbre estacionóse delante del hotel Astor, en la Quinta Avenida.

Cuando nació el vástago, el mayordomo, desde el balcón, anunció el suceso á la muchedumbre, que prorrumió en aplausos.

Inmediatamente fué fijado un boletín en la puerta, suscrito por los médicos, toxicólogos, en que se decía que la madre y el niño estaban bien y que el vástago pesaba siete libras y tres cuartos.

A los pocos momentos, centenares, de *newsboys*, muchachos vendedores de periódicos, corrían por las calles voceando extraordinarios y gritando:

—¡Ya ha llegado Baby Astor!... ¡Todos los detalles!...

La fortuna dejada asciende á 750 millones de pesetas.

El verano actual es uno de los más calurosos de que se tiene memoria en Rusia.

En San Petersburgo causan gran asombro las noticias que llegan de la Europa Central y Meridional, según las cuales hace frío, nieve y lluvia.

Este año, San Petersburgo parece una ciudad de los trópicos. La gente no acostumbrada a tan crueles calores, sufre mucho.

Se registran infinidad de defunciones por congestión, insolación y asfixia. Además, los incendios se multiplican y causan grandes estragos.

Esos incendios no son obra de malhechores, sino del calor sofocante que reina.

En diversas provincias, no sólo se registran continuos incendios en las ciudades, sino que leguas enteras de bosques son consumidas por el voraz elemento.

En el distrito de Nijni-Novgorod, los bosques arden desde hace cinco días.

Varias localidades importantes están amenazadas por el fuego.

Arboles centenarios parecen antorchas y se consumen como si fueran de paja seca.

ARGOS

No se devuelven los originales. La publicación de artículos firmados no significa la identificación del periódico con lo que en dichos artículos se sustentan. De los artículos firmados son responsables sus autores. Todo original que no se remita sin firma conocida, garantía de su seriedad y veracidad, se da por no recibido.

PALMA

Antesnoche ocurrió una reyerta entre dos individuos en el arrabal de Santa Catalina interviniendo la guardia municipal y la policía que pusieron fin a la contienda.

El juez militar nombrado al efecto cita llama y emplaza a Juan Rosell Alcubero, para que en el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado a dar sus descargos en la sumaria que se le sigue por falta de concentración a filas.

En Ibiza la Benemérita puso a disposición del Juzgado a dos individuos que habían sostenido una reyerta resultando ambos heridos.

Ayer fue curado en la casa de socorro un muchacho que se había producido una herida en una mano con la cuchilla que empleaba.

Con motivo de una reyerta ocurrida antesnoche entre dos individuos en el Arrabal de Santa Catalina, en la que intervino un agente de policía y una pareja de la guardia municipal, se ha suscitado otro incidente sobre la competencia.

Insistimos en la necesidad de que por parte de las autoridades gubernativa y municipal se deslinden de una vez los campos para evitar los incidentes que a nada conducen y que redundan en desprestigio de ambos cuerpos.

Ayer por la tarde, a la salida del vapor correo para Barcelona, ocurrió la siguiente desgracia:

En el momento de quitar la plancha y al stratrarla, una rueda de ésta pasó por sobre el pie izquierdo de una niña, magullándole un dedo. La niña fue inmediatamente auxiliada en la Comandancia de Marina y trasladada a su domicilio.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado un joven presunto autor de haber agredido a un compañero produciéndole una lesión en la cabeza.

Se ha recibido en la librería de Amengual y Muntaner una nueva remesa de las obras completas del ilustre poeta Gabriel y Galán.

Antonio Capó de setenta y cinco años, vecino de Marratxi, fue curado en el dispensario de la Cruz Roja de los Hostalers, de una herida cortante en la palma de la mano izquierda y contusiones por todo el cuerpo a consecuencia de una caída, por haberse espantado la mula que guiaba.

Fue asistido por el socio don Lorenzo Sanchez.

Los consignatarios señores Salom y Rullán, nos participan que el vapor Argentino de la Compañía Navigazione Generale Italiana llegó sin novedad a Buenos Aires el 13 del corriente.

Ayer tarde salieron para Barcelona en el vapor Bellevue, crecido número de trabajadores que emigran a Buenos Aires.

El "Orfeo Mallorquí,"

Excursión artística

Nuestros lectores tienen ya noticia de la excursión artística que a Sóller se propone realizar el "Orfeo Mallorquí," el domingo 25 de los corrientes y de la afectuosa acogida que allí se les prepara.

Conocido es también el programa que se proponen realizar.

En el local del "Orfeo," Círculo de Obreros Católicos Call 6, quedan abiertas las listas de inscripción para los socios y público que gusten tomar parte en la excursión.

La salida de Palma, como es sabido será en el tren de las 7.40 regresando a las diez de la noche. Los excursionistas tendrán derecho a ida y vuelta en 2.ª clase comida en el local de la "Defensora Sollerense" consistente en paella a la valenciana, carne asada, pan, vino y frutas, todo ello visto incluido, por el módico precio de 5 pesetas. La comida será servida por el hotel "La Marina".

Se está gestionando que pase también a Sóller la Banda Mallorquina y de lograr, se ejecutará con el "Orfeo Mallorquí," el himno de la Exposición Blear.

Ya que del "Orfeo Mallorquí" hablamos debemos consignar que con motivo de la instalación de dicha masa coral en el mismo local que ocupa el Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad, el "Boletín" de dicha entidad bajo el título de "Bien venido seas!" le dedica afectuosas frases de salutación de las que transcribimos las siguientes:

«Con nuestra casa va nuestro corazón, y quiera Dios que en tiempo no lejano podamos hacer de nuestra humilde morada un palacio, en donde el arte musical tenga su puesto de honor.»

DE NUESTRO REDACTOR

Toros en Manacor

(Ampliación de la noticia telegráfica ayer publicada).

El domingo tocó el turno a Manacor celebrar su correspondiente corrida de toros novillos, actuando de espadas Torrijos y Sastrillo, quienes tuvieron que entenderse con ganado de Tudela.

El antiguo Velódromo, donde se corrieron tan interesantes maths ciclistas, allá cuando Miguel Mestre, Nicolás Vives y Pedal y Manubrio llevaban la batuta deportiva, convertido en plaza de toros, hizo las veces de circo taurino.

El Velódromo ofrece vistoso golpe de vista; la gente se apretó; arrecia el calor.

Hacen los chicos el despejo y con ellos el Rejoneador.

Abre plaza el primer navarro, demostrando voluntad, pero no codicia, ni poder; lo lancean de capa de cualquier modo y un banderillero, de cuyo nombre no queremos acordarnos, coje los pelirrojos, se adorna, (a mucha distancia) lo cita y... nada. El miedo lo hace retirar. Otro prón, valiente y con arte, adorna el bicho, escuchando aplausos.

Torrijos brinca, sale escapado hacia el toro, y sin ninguna preparación, sin ningún pase, arremeta con el estoque, se tira, dá un pinchazo, otro y otro. El cornúpeto se echa de aburrimento y el puntillero lo hace levantar. Entra en fama de nuevo Torrijos, dá dos pases por alto (intimidado por la presidencia) moja el estoque sin consecuencias; quiere humillar al bicho, y por fin el de Tudela se arrodilla y acaba con él, esta vez, el puntillero.

El segundo bicho al pisar la arcilla, iqué no la arena! demuestra ser huido, desconfiado, Herrerito coloca un par superior. Otro niño de los rehiletes juega media hora con el bicho, que resulta completamente quedado, y por fin coloca medio par de entrebarreras!!

Brinda Sastrillo, haciendo constar que despacharía al animalito lo más pronto posible y... efectivamente, abre la franela, se acerca al toro, lo cita, arranca el cornúpeto y lanza por los aires al Sastrillo, quien dá de bruces contra el suelo, apartosamente.

Recogido el diestro y conducido a la enfermería, sin sentido, es examinado por los médicos señores Nadal y Puerto, quienes le reconocen una contusión con esquistosis en la región supraorbitaria izquierda, con hemorragia nasal; una contusión con ligera esquistosis en el hipocóndrico izquierdo y fuerte conmoción cerebral.

Repuesta la asamblea del susto y repuestos también los diestros, sale Torrijos y traeste al bicho desconfiadamente, el animal maneurones que es un gusto.

Torrijos le ha tomado tal asco que lo cita... para luego salir por pies. La fauna es pesada, aburrida, la mula y el estoque vuelan por los aires.

A petición del público y ante la evidencia de que no hay quien desquite al toro, el Presidente ordena su reingreso al corral.

Sale el tercero de la tarde a la palestra y el Rejoneador lo aguarda sereno; los chicos lo lancean de capa y el del zupa le moja dos veces, adornándose, dejando sendos rejoneos.

Los de a pie, después de una faena de poco dominio, lo adornan con dos medios pares.

Torrijos lo traeste sin eficacia, dá un pinchazo en hueso y finaliza con un golietazo.

El cuarto navarro que cierra plaza, es un bicho de bonita estampa, voluntarioso y de pie.

Tras unas verónicas!! caracolea el Rejoneador junto al bicho y logra dejar un rejón.

Herrerito cita al toro, adornándose, hace por él, y deja pendiente un par. Aplausos.

Repite el chico con voluntad y guapeza, dejando sólo medio par.

Torrijos arremete contra el de Tudela a paso de banderilla, sin consecuencias. Se mete de nuevo de cualquier manera y dá uno, dos, tres, cuatro, cinco pinchazos. El diestro suelta tinta. ¡Por algo llevaría el ganado la divisa negra!

La presidencia insta repetidas veces al matador para que cumpla como tal... pero ¡qué si quiere! ¡Hay frances apurados en la vida! Torrijos no oye, ni vé... sino los bufidos del animal y su silada cornamenta.

Temiendo que la noche se eche encima, la presidencia ordena que el Sobresaliente se las entienda con el bicho, dando remate al último tercio. Primo coje los trastos, dá un buen pase, moja dos veces la

punta del acero y acaba a la tercera de un golietazo.

Torrijos sale acompañado de dos guardias y pasa a la cárcel a descansar de su faena y a reponerse.

Sastrillo es conducido al Hospital en una camilla.

El público sale en pintoresco desfile, hacia Manacor, comentando los incidentes bufos y trágicos del espectáculo, prometiendo, sin embargo, reincidir en la fiesta que la empresa anuncia para mediados del próximo mes.

Por la noche pasamos al Hospital donde permanece el diestro Sastrillo, encontrándole muy abatido, muy postrado, sin que apenas pueda hacersele hablar ni tomar medicamentos.

Las monjas de la Caridad que atienden al infortunado torero, manifestaron que había tenido en poco tiempo dos hemorragias.

Los médicos calificaban la conmoción cerebral de pronóstico reservado y las contusiones, de leves.

Es la tercera vez que Sastrillo torea en Mallorca y es la tercera vez que es cogido.

X y Z.

De Sociedad

Antesyer en el rápido salió para Barcelona la distinguida familia del notable pintor y autor dramático nuestro querido amigo don Santiago Rusiñol.

Este, terminado también su verano artístico en Mallorca se propone salir para Ibiza mañana miércoles, en compañía del caricaturista señor Costa (Pícarol).

Ha fallecido en la villa de Artá la distinguida señora doña Margarita Sureda y Sancho viuda de Oleo.

Adornada de excelentes dotes, modelo de madres cristianas, baja al sepulcro acompañada del respeto y simpatía de cuantos la trataron y causando su muerte profundo sentimiento.

Descanse en paz el alma de la finada para la que elevamos una oración, y reciban sus hijos y demás distinguida familia y en especial nuestro amigo su hijo don Miguel la expresión de nuestro sentido pésame.

De Alicante e Ibiza, llegaron ayer en el vapor Cataluña, don Pedro Salvá, don Rafael Cáceres y don Benigno Comnier.

Ayer tarde para Barcelona, salieron en el vapor Bellevue, don Pedro Rotger, don Jaime Rotger, don Jaime Munar, don Pedro Fiol, don Lorenzo Mayol, don Antonio Mayol, don Jaime Font, don Jaime Coll y don Mariano Roca.

También se embarcó en dicho buque la compañía de zarzuela que actuaba en el Líric-Park.

Ha fallecido en Ibiza el sacerdote don Antonio Ferrer Sorá.

Descanse en paz.

Un incendio en Caimari

Comunica la guardia civil del puesto de Selva que el sábado último se declaró un incendio en el monte comunal de Caimari y puntado conocido por los «Corrales den Cubelles».

Se quemaron 60 pinos maderables, 30 pequeños y leñas secas abarcando el fuego una extensión de una hectárea.

Los vecinos y la expresada fuerza trabajaron con interés hasta lograr la extinción total del fuego.

Se cree que el hecho fué casual.

De las Islas

Ibiza

La Cámara de Comercio de Ibiza tiene solicitada el permiso para la construcción de un tinglado-cobertizo en el muelle.

Mejora es esta tan necesaria, que conveniría se activara todo lo posible, con el fin de que se instalara antes del invierno, máxime cuando nadie desconoce los graves perjuicios que irroga a este comercio el que haya de tirarse la carga en el muelle, lleno de lodo en cuanto caen cuatro gotas.

Ha pasado a mejor vida el distinguido joven don Bernardo García Prieto, hijo del Comerciante y concejal del Ayuntamiento don José García Pons.

El jueves tomó parte en el vapor «Isla» con objeto de ir destinado a Melilla el bizarro teniente de Infantería don Leopoldo Valls Tarragó.

Vuelve a arrearclar otra vez la sangría de la emigración.

Según informes, se prepara otra nutrida expedición de gente joven a Buenos Aires.

Sóler

Muy aliviado ya de la dolencia que padece, el próximo miércoles, día 21, cantará Misa Nueva en la Iglesia parroquial de esta ciudad el joven Presbítero Dr. D. Miguel Alcover y Castañer.

El martes falleció en esta ciudad el conocido propietario don Juan Barceló Muntaner, víctima de penosa dolencia. Su cadáver fué conducido al cementerio el mismo día al atardecer, con asistencia del clero pa roquial con cruz alzada y la música de capilla. Tanto a este fúnebre acto como a los funerales celebrados el miércoles, asistieron muchos amigos y conocidos de la familia.

Nuestro Ayuntamiento se propone dar mayor esplendor a las fiestas dedicadas al Apóstol San Bartolomé, Titular de esta ciudad, he aquí el programa de las mismas.

Viernes, día 23.—Repartición de un buey entre los coparticipes. Por la noche iluminación general y música en la plaza de la Constitución por la banda «Lira Sollerense».

ALMACENES MONTANER SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO, 1 A 11 En todas las secciones GRAN LIQUIDACION de todas las existencias, por final de Temporada TRAJES DE BANO * * * * * TRAJES DE DRIL A PRECIOS BARATISIMOS

Sábado, día 24.—Solemne oficio en la parroquia, con sermón por el Rdo. señor don Francisco Sijar, Pbro. y asistencia del Magn. Ayuntamiento. Por la tarde, en el paseo del Príncipe habrá carreras populares de hombres y niños con variados regalos, y una de lentitud para bicicletas, siendo el premio un objeto de arte. Por la noche música en la plaza de la Constitución por la banda «Lira Sollerense» y baile al estilo del país en la plaza de Antonio Maura, amenizada por la banda que dirige don Lorenzo Marqués. Domingo, día 25.—A las ocho y media, llegada del «Orfeo Mallorquí» de Palma, que dirige el maestro Gelabert. Acudirá a recibirle la banda «Lira Sollerense». Dicha masa coral se dirigirá a la casa consistorial a depositar en ella su estandarte, y será recibida por el Ayuntamiento. El «Orfeo» se dirigirá luego a la Parroquia para tomar parte en los divinos oficios, cantando la Misa Eucarística del Maestro Porolí. Por la tarde el «Orfeo Mallorquí» dará un gran concierto en el teatro de la «Defensora Sollerense». Por la noche, música en la plaza de la Constitución por la banda que dirige el señor Marqués, y en el paseo del Príncipe por la «Lira Sollerense». Las plazas de la Constitución y de Antonio Maura, lo mismo que las calles del Príncipe, Santa Bárbara y Viento, estarán espléndidamente adornadas con mlto, papeles artísticos de colores y farolillos a la veneciana. Habrá iluminación general con focos y bombillas eléctricas.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Pou se reunió ayer a las doce y cuarto el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores concejales.

Conservadores.—Señores Salas, Puigdorffia, Brondo, Carbonell, Biliboni, Suau, Mir, Sarvera, Dezaclar, Plazaas, Villalonga, Llull y Barrera.

Liberales.—Señores Rover, Tous, Gimenez, Labrés, Roca y Rayó, Parez, Jaume y Alemany.

Republicanos.—Sres. Obrador, Villalonga, Esbarranch, Cirer y Trián.

Socialista.—Sr. Roca Hernández. Se aprobó el acta de la anterior. Seguidamente el señor Alcalde se ocupó del incidente ocurrido el jueves último en el muelle entre una Comisión de señores Concejales y unos individuos del Cuerpo de policía.

Añadió que él no estaba en Palma al ocurrir el hecho, pero por la noche al regresar recibió la visita del señor Gobernador Civil de la provincia quien le dió toda clase de explicaciones que le dejaron satisfecho pues quedaba demostrado que no había intención de molestar ni menoscabar el prestigio del Ayuntamiento.

El asunto, añadió, tiene otro aspecto y este es el referente a la cuestión entre la guardia municipal y la policía.

Se habla de atropellos por una y otra parte que deben acabar. Sobre ello habló también el señor Gobernador, pues no estoy dispuesto a que la guardia municipal sufra más vejámenes.

Me consta que el señor Gobernador se halla en este asunto en buena disposición para que todo acabe de una vez.

Confío pues que el Ayuntamiento con mis explicaciones quedará satisfecho y no se hablará más del asunto.

El señor Obrador dijo que en vista de las explicaciones del señor Alcalde como miembro de la Comisión se daba por satisfecho.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo ciertas obras en el edificio de Cura para Colonia escolar.

El señor Trián apoyó el dictamen encareciendo a la Comisión de Obras que estudie el asunto.

Se acordó que pase a la Comisión respectiva para su estudio.

El señor Obrador dió cuenta de una visita hecha con otros señores Concejales a la colonia municipal establecida en el puerto de Andraig, la que dijo, se encuentra en inmejorables condiciones.

Se dió cuenta de un dictamen proponiendo fueran aceptados unos terrenos cedidos por don Antonio Jaume, denominados de Iria.

Terminado el despacho ordinario el señor Tous dijo que Palma está a punto de sufrir una transformación en cuestión de mejoras de servicios y uno de los inconvenientes en que se va a tropezar es que carecemos de un plan de reforma interior.

Recordó que hace varios meses que propuso se activaran los trabajos de dicho plano y como nada se ha hecho hasta ahora insistía en ello por ser de urgente necesidad.

El señor Roca y Rayó se adherió a lo dicho por el señor Tous y añadió que existen suburbios como el de Son Español en que existe una diferencia de metros entre la rasante de las calles.

El señor Alcalde dió algunas explicaciones sobre el particular pues se están buscando unos trabajos

Curación de las hernias (TRENCADURA) INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que únicamente el próximo sábado día 24 de Agosto, estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrá consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejes, pues, de consultar a dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor, únicamente el próximo sábado día 24 de Agosto. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

CAYETANO AGUILÓ MÉDICO-CIRURJICO

Participa haber trasladado su domicilio y consultorio médico-quirúrgico para enfermedades nerviosas y de la matriz, a la calle de Sintas, (Costa d'en Reta), núm. 5. al lado de la fotografía Durán.

que existen los cuales no se encuentran.

A propuesta del señor Obrador se acordó enviar un telegrama de pésame al Alcalde de Bermeo por la catástrofe ocurrida en el Cantábrico.

A propuesta del mismo Sr. Obrador se dió lectura a una información laudatoria para el Ayuntamiento sobre el estado económico y gestión administrativa del mismo, publicada por la Revista Moderna de Administración local que ve la luz pública en Barcelona.

El señor Szaui pidió que se sacben de una vez las obras de derribo de la puerta de Jesús.

El señor Roca y Hernández expuso las quejas de la clase obrera a la que se le pide que adquiera la cédula de 10.ª clase cuando está en el ánimo del Ayuntamiento que debe adquirirla de 11.ª.

El Sr. Alcalde dice que efectivamente el criterio expuesto por el Sr. Roca y Hernández es el del Ayuntamiento y que los obreros que se encuentran gravados por dicho impuesto pueden dirigirse a él seguros que serán atendidos.

El señor Carbonell hizo idénticas manifestaciones que el señor Alcalde.

El Sr. Obrador dice que ha observado que muchos señores que viven en Palma y que deben pagar cédula extra, de los cuales va tomando nota, se han hecho domiciliar en los pueblos. La Comisión estudia este asunto para atajarlos pues no es justo que los que menos pueden deban pagar y los ricos busquen subterfugios para evadirse del pago de impuestos y luego sean los primeros en conservar si una calle está mal empedrada.

El Sr. Carbonell manifiesta que lo dicho por el Sr. Obrador era lamentable pero por desgracia cierto y que la Comisión toma nota para proceder en consecuencia.

Y después de otros asuntos de menor importancia, se levantó la sesión.

El suicidio de esta madrugada

Quería ahogarse y lo ha logrado.—Escenas violentas.—No se encuentra el cadáver

En las primeras horas de la madrugada de hoy, mientras dos individuos transitaban por el camino de Ronda en las inmediaciones del punto conocido por el Raconet, observaron que un hombre con ademanes descompuestos atravesaba la carretera en dirección al mar.

Sospachando que llevara intenciones siniestras, y como la llamase y no contestara corrieron en pos de él logrando detenerlo.

Le reconocieron, resultando ser un individuo conocido por Mateo Comasema de unos cuarenta y cinco años de edad.

Interrogado dijo que quería suicidarse arrojándose al mar; en vista de lo cual intentaron disuadirle pero en un momento de desvío se arrojó al agua de donde lograron sacarle.

Una vez en la orilla se esforzaron de nuevo en disuadirle y viendo que no lo conseguían resolvieron que uno fuera en busca de un guardia municipal mientras el otro se encargaba de su custodia.

Así lo hicieron pero apenas quedó solo uno de los paisanos, el Comasema insistió de nuevo en sus propósitos y deshaciéndose de su guardia municipal se arrojó al mar en el preciso momento en que llegaba el otro compañero con el cabo de la guardia municipal señor Comas y el guardia señor Moya de servicio en el Borne.

Unos y otros hicieron cuanto pudieron para salvarle arrojándose uno de los paisanos al agua, pero todo fué inútil, pues el cuerpo de dicho individuo con la resaca desapareció

sin que hasta la fecha haya podido ser hallado.

Se dió cuenta del hecho a las autoridades de Marina.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las ocho de la mañana, de Alicante e Ibiza, vapor Cataluña, con la correspondencia, pasaje y carga.

—De Ibiza, laúd Esperanza, con ralles.

Salidas

A las siete de la mañana, para Cabrera, vapor Ciudad de Palma, con la correspondencia, pasaje y carga.

—A las cinco y media de la tarde, para Bilbao, vapor Navarro, de tránsito.

—A las seis y media de la tarde, para Barcelona, vapor Bellver, con la correspondencia, pasaje y carga.

—Esta mañana son esperados, de Mahón, el vapor Monte Toro y de Barcelona, el vapor Miramar.

—En tarde saldrá para Valencia, el vapor Balear.

CULTOS Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas Empezan en el Temple costeados por la Asociación de la Oración y Vela; Exposición a las siete de la mañana; y al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Catedral Basílica, fiesta en honor de San Bernardo: A las siete y media, misa de Comunion general; a las diez y media Misa mayor a canto gregoriano, alternando con la capilla de música, en la cual pronunciará el panegirico del Santo el Dr. don Antonio Sancho, Beneficiado de Concordato.

En el Oratorio de la Cofradía de San Pedro y San Bernardo: Desde las cinco y media de la mañana se celebrarán misas, y a las ocho y media se cantará una Misa solemne.

Visita a la Corte de María A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Para mañana

Jubiléo de cuarenta horas Continúan en el Temple costeados por la Asociación de la Oración y Vela al Sacramental: Exposición a las siete y media; rosarios; y al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En el Socorro, (hoy día 20) comenzará la novena rezada al Excmo Doctor de la Gracia San Agustín, la cual se hará todos los días, durante la misa de siete y media.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión.

Santoral Hoy.—Santos Bernardo obispo fundador y Filiberto abades.

Mañana.—Santa Juana Francisca Freyre mltot fundadora.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Española

En el sorteo verificado ayer ante el notario don José Alcover, de las 60 obligaciones hipotecarias serie C, que deben ser amortizadas día 1.ª Septiembre próximo resultó corresponden la amortización a las que llevan los números siguientes: 144, 145, 162, 200, 342, 351, 404, 418, 433, 549, 561, 565, 572, 981, 1063, 1029, 1275, 1537, 1582, 1590, 1777, 1778, 1783, 1840, 1893, 2127, 2238, 2329, 2423, 2427, 258, 2664, 2672, 2681, 2745, 2892, 2912, 2964, 3024, 3232, 3425, 3545, 3593, 3626, 3640, 3681, 3761, 3800, 4003, 4195, 4209, 4488, 4541, 4632, 4646, 4686, 4707, 4782, 4866 y 4919.

TELEGRAMAS

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 19 a las 18
No se ha ocupado Arcilla.—Las huelgas.—Conferencia.—Llegada de Villanueva.—Próximo Consejo

El señor Canalejas nos dijo que se inexacto el rumor circulado referente a la ocupación de Arcilla por las tropas españolas, habiéndolo desmentido el ministro de la Guerra, general Luque, y aunque las tropas están a las puertas, el hecho carece de toda importancia, si bien la ocupación sería contraria a la acción del Gobierno.

Dicha ocupación se hará en tiempo oportuno.

Habló luego el señor Canalejas con el Director general de la Benemerita general Aznar, sobre la concentración de la guardia civil en determinadas provincias.

De las huelgas de Málaga y Zaragoza no tiene nuevas noticias.

Añadió el señor Canalejas que conferenciará con el gobernador civil de Oviedo sobre el conflicto de Felguera.

Nos dijo que el ministro de Fomento señor Villanueva llegó en el indespreso.

Mañana a las tres de la tarde habrá Consejo de ministros.

POLITICA

Madrid 19 a las 18
Un banquete al yerno del señor Maura.—Habla el señor Maura

Dicen de Santander que en el pueblo de Solares se verificó un banquete al señor Redonet yerno del señor Maura, asistiendo representantes de toda la provincia.

Se pronunciaron brindis de adhesión, de consideración y reconocimiento a su jefatura.

Después se hizo entre los concurrentes una cuestión a favor de las víctimas de Bermeo.

Terminado el banquete los concurrentes se trasladaron a las Fuentes del Francés en donde los esperaba el señor Maura, quien conversó familiarmente con todos ellos.

Invitado el señor Maura a disculparse, ha declarado que no quebrantaría su propósito de no hacer declaraciones fuera del Parlamento.

Se hallaba presente el señor Azcarate.

Los concurrentes prorrumperon con vivas a Maura, a España, al Rey y a los políticos honrados, regocijando el señor Maura a Riano.

Madrid 19 a las 24
Canalejas trabajando

El Presidente del Consejo señor Canalejas pasó la tarde trabajando.

Envío un recado a los periodistas diciéndoles que no tenía ninguna noticia nueva de las huelgas que comunicaría.

Despachando con don Alfonso

El ministro de Estado señor García Prieto despachó con S. M. el Rey.

Al regresar de palacio nos dijo que don Alfonso se propone asistir a los funerales que han de celebrarse en Bermeo, en sufragio de las víctimas de la catástrofe.

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 19 a las 18
Soldados a Larache

En los centros militares se dice que van a ser destinados a Larache 50 soldados de Sanidad militar.

Parce que estos soldados se sacarán de la tercera región.

Se ignora cuando emprenderán la marcha.

El duque de San Pedro Gelatino en el Peñón

Dicen del Peñón que llegó en el vapor Luis Vives procedente de Larache el duque de San Pedro Gelatino.

Visitó los cuarteles y el hospital admirándose de su estado.

Entregó cien pesetas para las familias necesitadas y además cinco pesetas a cada enfermo del hospital.

El comandante le obsequió.

Por la noche continuó su viaje a Alhucemas y Melilla.

MOVIMIENTO OBRERO

Madrid 19 a las 18
Reunión de obreros y patronos

Comunican de Málaga que en el día de sesiones de la Diputación

se celebró una reunión magna convocada por el gobernador civil.

Asistieron el presidente de la Cámara de Comercio y los presidentes patronales de los gremios que huelgan y once presidentes de sociedades obreras.

El gobernador abrió la sesión pronunciando un discurso exhortando a todos a la cordialidad.

Después hablaron los patronos y obreros, deseando todos se llegue a la concordia.

Se pidió a los obreros espusieran las bases de arreglo contestando que eran las mismas ya conocidas.

Se convino en que los gremios se reúnan para estudiarlas nuevamente.

A las diez de la noche se celebró una nueva reunión para conocer las conclusiones.

Se cree que no llegará a la solución deseada, al menos será muy laboriosa.

Madrid 19 a las 24
Los vidrieros persisten en su actitud.—Nueva conferencia

Los huelguistas vidrieros persisten en su actitud.

En las primeras horas de la mañana se pasó lista en la Casa del Pueblo no faltando ninguno.

Los patronos abrieron los talleres no acudiendo ni uno.

El Gobernador interino conferenciará nuevamente con la Comisión de huelga para ver de solucionar el asunto.

Los obreros de Oporto que solicitan el apoyo de los de Madrid

Los obreros panaderos de Oporto han solicitado el apoyo de la Casa del Pueblo de Madrid, por hallarse en el Cárcel 15 compañeros con motivo de pedir el cumplimiento de la ley del descanso dominical, cuya ley se instauró el mismo día del advenimiento de la república en dicha nación.

Los encarcelados han solicitado que les defienda el abogado y ex-ministro de Justicia de la república don Alfonso Costa.

Los obreros de Madrid están dispuestos a hacer cuanto puedan para mejorar la situación de sus compañeros de Oporto.

La huelga general en Zaragoza.—Las imprentas vigiladas.—Cachecos—Precauciones—Obreros que huelgan.—Tren quitiado.—Los tranvías no secundan la huelga

Comunican de Zaragoza que durante la noche última la benemerita vigiló las imprentas en que se trabajaba a fin de evitar fueran asaltadas.

En las primeras horas de la mañana comenzaron a aparecer los primeros grupos que fueron disueltos, aumentando las precauciones.

Se practicaron muchos cachecos por la policía ocupando algunas armas.

Más tarde escasearon los grupos de huelguistas.

A fin de evitar que se congregaran en el paseo de la independencia se ordenó anoche que se quitaran las sillas.

El número de huelguistas asciende a unos 6.000.

Por el Gobierno civil desfilaron las autoridades y distintas personalidades.

Están preparadas para salir al primer aviso las fuerzas que componen la guarnición.

Varias secciones de lanceros y una sección ciclista marchó a Alacón para presenciar la entrada de los operarios azucareros a la fábrica la que se verificó sin conaciones.

Añade el despacho que reina completa normalidad.

Se ha verificado el acarreo de mercancías a pesar de que los tranvías secundan la huelga.

La benemerita custodia las cercanías de la estación.

Los comercios están abiertos y se realiza con completa normalidad el servicio de tranvías.

Los tranvías no secundarán la huelga, pues hace tres meses que se dieron de baja de la Federación Obrera.

La huelga general de Zaragoza ha quedado solucionada

Madrid 20 a las 255 (Urgente)

Acaba de recibirse un telegrama de Zaragoza dando cuenta de que

ha quedado solucionada la huelga general.

Las diferencias entre los patronos y los obreros las solucionará un tribunal arbitral que se reunirá oportunamente.

NOTIZACIONES

Interior contado.	85'35
Interior fin de mes.	85'30
Amortizable, 5 p. 2.	101'90
Amortizable nuevo.	94'75
Banco de España.	450'00
Compañía Tabacalera.	00'00
Francos.	5'70
Libras.	00'00
Exterior.	00'00

NOTICIAS SUeltas

Madrid 18 a las 24
Movimientos sísmicos

Los sismógrafos del Observatorio Central meteorológico ha registrado dos movimientos sísmicos seguidos, a larga distancia y de regular intensidad.

Alcaldes multados

El Gobernador interino ha impuesto 500 pesetas de multa a cada uno de los Alcaldes de Pinto y Vicálvaro por consentir la celebración de capeas, que como es sabido se hallan prohibidas.

Llegada de los Infantes don Carlos y doña Luisa

Dicen de San Sebastián que llegaron a dicha ciudad los Infantes don Carlos y doña Luisa de regreso de su viaje de Suiza.

Asistieron a misa en el convento de Miracruz, marchando luego a Santander.

Una visita

Los Reyes acompañados del Infante don Felipe y del Príncipe de Baviera, han visitado el convento de Miracruz.

A su regreso pasaron por la carretera de costa.

Artículo desautorizado

El Gobierno de Portugal ha desautorizado un artículo que publicó el periódico *Il Seculo*, que reproducía *La Epoca*, injurioso para España.

El señor Villanueva a Madrid

Dicen de San Sebastián que ha pasado en el segundo expres por dicha ciudad en dirección a Madrid, el ministro de Fomento señor Villanueva.

Estado del banderillero «Pinturas»

Comunican de San Sebastián que hoy ha sido levantado el sposit al banderillero *Pinturas*.

La herida presenta buen aspecto.

El enfermo se halla tranquilo.

Naufragio de un falucho

Dicen del Ferrol que a consecuencia del temporal, ha naufragado en Cedeiro la lancha *Reina* con tres tripulantes.

Dos de estos perecieron ahogados apareciendo en la costa sus cadáveres abrazados.

Obrero destruido por una máquina

Comunican del Ferrol, que mientras estaba engrasando la máquina de un molino el obrero Antonio Ramis, el engranaje le cogió la mano derecha destruyéndola y atrayéndole el trituro el brazo mutilándolo luego el cuerpo.

El infeliz falleció inmediatamente.

Madrid 19 a las 18
Una representación teatral al aire libre

Se ha celebrado en la Puerta de los Moros en el mismo sitio donde se desarrolla la acción la zarzuela del maestro Bretón *La Verbena de la Paloma* la representación de esta al aire libre, asistiendo 20.000 espectadores.

El público siguió con interés todos los pases de la obra pidiendo la repetición de varios números musicales.

Todos los actores y los músicos trabajaron gratis.

La orquesta estaba formada de cien profesores.

La interpretación fue admirable, siendo todos objeto de una grandiosa ovación.

El orden fue completo.

Tomaron parte los actores principales del Teatro, entusiasmando al público.

Niño ahogado

Bañándose en la playa «Portuguesa» de Alicante varios niños, uno de ellos desafió a un compañero por demostrar mayor resistencia nadando mar adentro,

Se alejaron tanto de la costa que al pretender regresar les faltó las fuerzas antes de llegar a la orilla;

uno de los niños pidió auxilio a sus compañeros que no se lo prestaron porque no le creyeron, siendo extraído ya cadáver.

Madrid 19 a las 24
Ruptura de las cadenas de un ascensor.—Un obrero aplastado

En la casa número 12 de la calle del Conde de Romanos, domicilio del señor Barroso, hallándose unos operarios engrasando el ascensor se rompió la cadena de las poleas y el caer la caseta cogió debajo a Venancio Rubio aplastándole.

Resultaron inútiles cuantos esfuerzos hicieron los vecinos para sacarlo.

Acudieron los bomberos y tampoco pudieron hacer nada hasta que la casa constructora envió varios operarios con grandes barras de hierro con las cuales pudo levantarse la caseta y sacar el cuerpo del obrero completamente mutilado.

El Juzgado cedió al lugar de la ocurrencia practicando las oportunas diligencias.

Delimitación de las líneas fronterizas entre España y Portugal

Comunican de Orense que mañana se reunirán en Verín el Comandante de Estado Mayor español señor Salinas y el coronel portugués don Gaspar Antonio Acevedo Neira, para formar la Comisión mixta internacional que ha de señalar los límites entre España y Portugal.

Estudiarán el restablecimiento de las líneas fronterizas en virtud del cambio de una parte del cauce del Río Focés.

Para tomar parte en dichos trabajos salió de la Coruña una brigada topográfica.

Cumplimentado a los Reyes—Estos interrogan a un náufrago

Comunican de San Sebastián que en el palacio de Miramar se celebraron numerosas audiencias.

El señor Gallón cumplimentó a los Reyes.

Estos recibieron a uno de los náufragos de Ezcurrea, haciéndole numerosas preguntas.

Firma de Guerra

Entre los Reales decretos de Guerra puestos a la firma de S. M. el Rey, figura uno nombrando Comandante General de Artillería de la sexta región al general de brigada don José Sanchiz y otro concediendo el mando de la brigada de Santonja a don José Gómez Arce.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 19 a las 22
Noticia desmentida

Salónica.—Es inexacto, como se ha dicho, que hayan llegado aquí gran número de albaneses, en pequeños grupos, para apoderarse de la ciudad al igual de lo hecho en Uskub.

Prestación de homenaje

Fez.—A instancias del residente general de Francia en Marruecos, general Lyantey, los vlemas, chorras y demás notables del imperio han visitado al nuevo sultán Yusuf y le han prestado homenaje.

La escuadra italiana cerca de los Dardanelos

Salónica.—En la tarde de ayer fué vista la escuadra italiana cerca de la isla de Imbros, a pocas millas del estrecho de los Dardanelos.

Soldados españoles en Arzila

Paris.—Un telegrama recibido de Tánger da cuenta de que cincuenta soldados españoles han entrado en Arzila, estableciéndose allí.

Insidias contra los españoles.—Lo que dice «L'Echo de Paris»

Paris.—El periódico «L'Echo de Paris» continuando la campaña de insidias contra los españoles emprendida por parte de la prensa de aquí, dice que los desertores franceses son muy bien acogidos en Alcazarquivir donde los agentes españoles fomentan la desertión.

Añade el citado diario que las autoridades españolas han ordenado a los caídos de su zona que se obtengan de proclamar al nuevo sultán Muley Yusuf.

Concentración de tropas

Marsella.— Siguen concentrándose aquí tropas para embarcar hacia Marruecos.

Columna atacada por los moros.—Combate duro

Tanger.—La columna del jefe francés Margin que desde Mazagán dirigíase al zoco de Rehamna fué atacada por gran número de ginetes moros.

El combate duró ocho horas, viéndose obligada a entrar en fuego toda la columna.

Los moros fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los franceses tuvieron 3 muertos y 25 heridos graves.

Intimación a los albaneses de Uskub.—Cuerpo de ejército dispuesto a marchar

Salónica.—El Gobierno otomano ha intimado a los albaneses que ocupan la ciudad de Uskub que la abandonen inmediatamente.

Se ha ordenado al propio tiempo al 50 cuerpo de ejército que se dirija a Keprulu para desde allí marchar sobre Uskub en caso de que sea desatendida la intimación.

Gestiones para la paz italo-turca

Paris.—El periódico «La Galois» dice que continúan las gestiones que en Suiza viene realizando la comisión italo-turca para estipular la paz entre ambas naciones.

Añade el citado periódico que las gestiones casi tienen en la actualidad carácter diplomático.

La Reina Victoria a España

Londres.—Esta mañana la Reina de España doña Victoria Eugenia ha salido de Cowes en dirección a España.

Negativa de los albaneses

Salónica.—Dicen de Uskub que los albaneses se niegan a evacuar la ciudad, como les ha intimado el gobierno otomano, sino que por el contrario tratan de convertirla en capital.

En la actualidad hay en Uskub veinte mil albaneses armados, siendo probable que avancen contra Salónica.

Prodigalidad de Hafid

Vichy.—El exsultán de Marruecos Muley Hafid regala monedas de oro con tal prodigalidad que a la policía le cuesta gran trabajo evitar el ejército de pedigueros que asedia al exsultán.

La marina francesa.—Deserciones y desertores?

Paris.—Se habla de casos de insurrección y desertión entre los marineros del acorazado «Marseillaise» durante su estancia en Amberes.

En el ministerio de Marina se niega veracidad a la noticia, pero resulta comprobado que cuando el consul visitó el buque se marcharon 30 marineros, de los cuales 12 volvieron a bordo, y los 18 restantes, han venido a Paris por tierra.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 19 a las 22
Regreso de Cambó

Procedente de su viaje por la Europa oriental, ha regresado esta mañana aquí el leader de los regionalistas y diputado a Cortes, señor Cambó.

Radicales libertados

Han sido puestos en libertad cuatro de los radicales que fueron presos a consecuencia del tumulto que se originó a la salida del mitin celebrado en el trinquete Amalia, suceso del que di cuenta a su debido tiempo.

Quedan todavía tres presos.

Zulueta entra en el partido reformista

El diputado don Luis Zulueta ha ingresado en el partido reformista.

Regreso de Prat de la Riba

De regreso de su viaje a Londres y Paris ha llegado a esta ciudad el Presidente de la Diputación provincial don Enrique Prat de la Riba habiéndose posesionado nuevamente de su cargo.

Adquisición en Baleares de terrenos para Alemania.—Punto de apoyo para la escuadra.—Reserva.—Consigna rigurosa

Persona que puede estar muy enterada del asunto asegura que una importante casa alemana gestiona la adquisición de terrenos en Baleares para establecer en ellos un depósito de carbón.

Respecto al punto donde deben

adquirirse dichos terrenos hay indecisión.

No se sabe si será en la isla de Cabrera ó en un sitio cercano a la bahía de Alcudia.

Añade la persona en cuestión que el verdadero objetivo es poder abastecer de combustible las escuadras alemanas que tendrían así un importante punto de apoyo en el Mediterráneo.

Las gestiones llevanse a cabo con grandísima reserva y las personas que intervienen tienen la consigna de no decir nada a nadie, pues saben que dada la gravedad del asunto ocasionaría reclamaciones por parte de las potencias.

La huelga de los constructores de somiers

La huelga de los obreros constructores de somiers a pesar del acuerdo por ellos adoptado ayer, dista mucho de ser general, pues según datos oficiales sólo han faltado al trabajo 39 de dichos obreros.

Una moneda para el Alcalde

En el buzón de la estación de Francia ha sido hallada una carta sin dirección, dentro la cual había una moneda de oro de veinte francos y una nota que decía: remítase al Alcalde.

El administrador de Correos la ha enviado al señor Sostres.

Una tómbola

El Centro Aragonés de esta ciudad prepara una tómbola con motivo de las próximas fiestas de su Patrona la Santísima Virgen del Pilar.

Asamblea reformista.—Melquiades Alvarez a Barcelona

A últimos del próximo mes de Septiembre los reformistas de esta celebrarán una asamblea.

En la primera quincena de Octubre vendrá a Barcelona don Melquiades Alvarez y se le dará un banquete en el que expondrá el programa de su partido.

Es probable que se organicen además un mitin.

CORRESPONSAL

Los colores pálidos, las molestias y desigualdades de la menstruación, el dolor de cabeza y los vértigos se curan rápidamente con el KOMIGENO. Se vende en todas las farmacias.

OCASION Gelerita de cuatro asientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Can Capas».

Cocinera y mujer de experiencia se necesitan, para cuidar dos criaturas, dispuestas a pasar temporadas en el campo. Buen sueldo. «Casa Anunciadora», Palacio, 8, informarán.

PARA SU CABALLO SONOR! UNGÜENTO ROJO MERÉ de P. MERÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia)

Cura rápidamente las COJERAS antiguas o recientes, COJAZAS, Esparavanas, Sobrehusos, Formas, Esturajos, Moletas, Vejigones, etc.

Substituye al FUEGO sin dejar cicatrices. Ptas 3'00.—Diputación 276, BARCELONA y en Droguerías y Farmacias.

40 AÑOS DE EXITO FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA

Para preservarse DE ENFERMEDADES EPIDEMICAS Tómese las aguas del valle de Vichy

FUENTES ST. LOUIS

St. Yorre cerca Vichy. Curan de verdad el ESTÓMAGO—HIGADO—RIÑONES

LECHE CONDENSADA SUIZA LA LECHERA tambien se prepara SIN AZUCAR Optima calidad garantida Se vende: Centro Farmacéutico, Palma—Mallorca.

SOLARES EN BUÑOLA En el ensanche del Camp de Son Garcís, los hay con agua abundante y propios para la construcción de edificios adecuados para veraneantes. Ventas al contado y a plazos, en buenas condiciones. Informes en el mismo predio y para detalles en Palma, San Miguel, 31, entrante.

VIAJE: 10.000 SACOS de Iona forma Cabas Ideal, para viajes. PERFUMERIA INGLESA CADENA, C. PALMA

Pianos Chaussonne Antigua Casa BANQUÉ, COLON, 84

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más enérgico que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden limpias de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano,—Aragón, 242,—Barcelona

H BOCA SANA DIENTES BLANCOS DENTÍFRICOS "HIGEA"

Boca sana Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caia de polvos dentífricos 1 pta.—Tubo de Crema dentífrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, EL JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Idea y visita en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.



Glaxo

Idéntico a la mejor leche materna

Maravilloso para criar y ayudar a criar niños y para alimentar ancianos, convalecientes y enfermos, especialmente los del estómago e intestinos. Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Manda muestras a los señores médicos y folletos a quien los pida a Don Alfredo Bonet, s/n Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.

Pronto Llegarán 1.000.000 Pasamanos M. P.

Motor marítimo a gas pobre

Poco usado, con todos sus accesorios, se vende a un precio bastante ventajoso. Para info mes y detalles dirigirse a don Juan Gelabert Cales, calle Nueve de Julio, 13, Ciudadela.

Venta Se desea vender una casa con tres cuartos dormitorios, corral, agua de fuente y de pozo, situada en el Molinar de Levante, calle de Alicante, 13. Informes plaza de San Antonio, núm. 57.

Para específicos y Aguas minerales

Droguería de Vda. de José Juan.

Cama de matrimonio

Se vende una en inmejorable estado, de PALO-SANJO, estilo Luis XVI, en un 5º por ciento de rebaja del precio de coste. Informar en Ronda Norte, 2, 3º (Frente «Aserradora Baleares»).

Entresuelo

Hay uno para alquilar de mucha capacidad, en la calle de Molineros, núm. 7, con balcón en la de Vilanova. Informar en la misma piso primero.

OBRAS NUEVAS

De venta en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner. Enciclopedia práctica de construcción moderna, por J. Claudel y L. Larogne a 4 ptas. tomo en tela. Aire de fuera, por L. Rivaz, 3'50 ptas. Manual del perfecto enfermero por R. Urbano, 2 ptas. La Tierra que muere, por R. Bazán, 3 ptas. Compendio del diccionario de la lengua castellana, por R. de Aladro, 2 ptas. La Musa del arroyo, por J. Lopez Silva, 3'50 ptas. El Poema del trabajo, por G. Martinez Sierra, 3'50 ptas. Comedias escogidas, por Hermanos Quintero, 3'50 ptas. La Agonía, por J. Lombard, 4 ptas. Cazadores y Cazaderas, por J. Morales, 2'50 ptas.

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre a diario los célebres

POLVOS NOËL



Los médicos más eminentes los recomiendan para los escocidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel. «Noël» evita el sudor y mal olor en ios pies y sobacos. «Noël» suaviza y entona la piel. «Noël» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección. «Noël» es el mejor para la toilette de señoras. «Noël» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noël», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes. ¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS! Único agente en España y América Latina: Jorquin Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona. Depósitos en Palma: Centro Farmacéutico.—Vend: Droguerías Viuda de José Juan, Sucesores de Botana, Domingo Durán, «Bodega Palmesana» y Perfumerías: Lucas Capals y Rafael González, «Perfumería Inglesa» y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.—De venta en Inca, Droguería Sra. Viuda Jané. Representante: Antonio Marimón, Plaza Mercado, 24.

AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la Albuminuria, Diabesis, Mal de piedra, Dispepsias, gota y Reumatismo siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas. Depósito general CENTRO FARMACÉUTICO. Pídase en las farmacias.

LLOYD SABAUDO

El día 18 de Septiembre, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES al nuevo vapor de gran marcha TOMASO DI SAVOIA realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo. Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi. Segunda clase económica, a precios reducidos TERCERA CLASE Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. OOINA ESPAÑOLA El día 12 de Octubre, saldrá para el mismo punto el vapor PRINCIPE DI UDINE Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.º.

COMPañIA MADRILEÑA DE URBANIZACIÓN FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL (1894)

SUSCRIPCIÓN DE VALORES DE LA COMPañIA

Obligaciones hipotecarias 6 por 100	
A 485 ptas de 1 a 25 obligaciones interés efectivo 6.18 % anual	
A 480 » de 26 a 50 » » » 6.25 » »	
A 475 » de 51 a 100 » » » 6.31 » »	
A 470 » de 101 a 200 » » » 6.38 » »	
A 465 » de 201 a 400 » » » 6.45 » »	
A 460 » de 401 en adelante » » » 6.52 » »	
Libretos de Caja de Ahorros, nominativas y al portador	
Reintegrables a voluntad, interés anual de 3 por 100	
» a seis meses, » » de 5 por 100	
» a un año, » » de 6 por 100	
» a dos años, » » de 6.50 por 100	
» a tres años, » » de 7 por 100	
» a cuatro años, » » de 7.50 por 100	
» a cinco años, » » de 8 por 100	
Garantía de las obligaciones y de las libretos de la Caja de Ahorros.—El importe de las que tenemos en circulación asciende a pesetas 17.144.933.87 y está garantizado en primer término con la garantía hipotecaria de nuestras vías férreas 11.339.776.64 por los recibos al cobro de construcciones vendidas a plazos 1.033.563.36	

por los recibos al cobro de terrenos vendidos a plazos 2.740.897.53 por los terrenos no vendidos todavía, cuyo valor al precio medio de tres pesetas y cinco céntimos por metro cuadrado, que le dan nuestras vías férreas y nuestros suministros de fluido eléctrico y agua y todos nuestros trabajos de explotación, arbolado, riego del mismo, etc., etc. es de pesetas 16.667.490.10 TOTAL GARANTIA PESETAS. 31.786.726.63

Los suscriptores de obligaciones y libretos, además de tener los mismos derechos que en otras empresas y cajas de ahorros respecto de la devolución a metálico, tienen el de que la Compañía admite dichos valores en pago de construcciones y de terrenos, de suerte que aun en el supuesto de que todos hiciesen simultáneamente uso de este derecho, sobraría garantía por valor de pesetas 14.641.793.26. La renta se entrega a domicilio en Madrid ó en las oficinas de la Compañía, ó por carta certificada en provincias, ó como indica cada interesado. Ninguna trabacuenta en 18 años con ninguno de los seis mil clientes explica el crédito creciente de la Compañía.

BANQUEROS DE LA SOCIEDAD SRES. URQUIJO Y COMPañIA Oficinas LAGASOA, 6, bajo, de 9 a 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 a 7 Apartado de Correos, 411.—MADRID

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Ataque Pétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, letargia, y los desórdenes que dimanar de la impureza de la sangre, no tiene igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1847.

Emplastos de Allecock Marca Aguilá

Remedio universal para dolores. Desde que se le vió el primer emplastro, se ha usado en España y en América.

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 24 Julio.	SAVOIA, 11 Agosto.
REGINA ELENA, 25 Julio.	RE VITTORIO, 22 Agosto.
P. UMBERTO, 8 Agosto.	ITALIA, 28 Agosto.

OOINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc. Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne), Palma.

LA ONZA DE ORO

Reflejos nunca vistos en confectores, color y blancos. Grandes existencias en trozos. Puntilla y encaje inglés, a cualquier precio. Plaza Palou y Coll y calle Estade, (Banch de S'Olí)

¡MADRES!

La Dentiola Antonio Oliveras es la salvadora y desarrollo de los niños. Facilita el bibeo (Babe), evita los fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos. Les evita los empaches y las indigestiones, mata los lombrices (cuchs), aparte de que los robustece y fortalece de día en día. Vale la caja grande una peseta y la pequeña, 0'50 pesetas. Penasca Antonio Oliveras, una peseta frasco. Desconfiar de las imitaciones, exigir por marca el Niño. De venta en Palma: Centro Farmacéutico. Depósito exclusivo para la venta al por mayor, Perez, Marín Velasco y Compañía, Alcalá 7, Madrid. Factoría en Barcelona: Notarido 3 y 5

NICOLAS TICOLAT DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Pelaires número, 102

Impotencia

DEBILIDAD SEXUAL, ESTERILIDAD. Curación rápida con la tigua y renombrada POMADA FORTIFICANTE. Rodríguez de los Rios. Inofensivo y produce efecto maravilloso a la primera fricción, 10 pesetas bote. De venta en Palma, Don Mateo Colóm, Harina, 34 y 35

LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Septiembre, el magnífico vapor MARTIN SAENZ. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Se replica a los señores cargadores se sirvan pasar a este con anticipación de la carga que tengan que embarcar para guardar la cabida necesaria. Viaje extraordinario y directo para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES. Saldrá del puerto de Barcelona el día 18 de Agosto, el magnífico vapor español de 7.500 toneladas VALBANERA. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pirá y C. S. en C., representantes, San Juan, 10, Palma.

Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de éltimo. Se aplica en rascado, rápido, higiénico y eficaz. Se vende en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Glaxo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Pipo-Itografía de Amengual y Muntaner.